

PROCÈS-VERBAL DE L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE

7 juin 2024

Palais de la Femme, 94 rue de Charonne, Paris 11ème

Les membres de la Fédération de l'Entraide Protestante, sur convocation du 21 mai 2024, se sont réunis en Assemblée Générale Ordinaire Annuelle, le vendredi 7 juin 2024 au Palais de la Femme, 94 rue de Charonne à Paris 11^{ème}.

Isabelle Richard, Présidente du Conseil d'Administration, accueille les participants, les remercie de leur présence, partage sa joie d'accueillir tous les présents.

Présents inscrits : voir feuille d'émargement

Décompte des votants :

Sur 346 associations et fondations invitées on décompte :

- 312 adhérents à jour de leur cotisation
- 107 adhérents votants, présents ou représentés

Les statuts n'imposant pas de quorum pour une Assemblée Générale Ordinaire, l'Assemblée Générale peut donc valablement statuer.

1. DÉSIGNATION DU BUREAU DE L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE

La proposition est la suivante :

Président : Daniel Speckel

Scrutateurs : Éric Yapoudjian et Bruno Carles

Secrétaires : François Bach, Isabelle Bousquet et Rolande Ribeaucourt

- Approbation du bureau proposé à l'unanimité des membres présents ou représentés

2. APPROBATION DU PROCÈS-VERBAL DE L'AG 2023

Sans modification demandée :

- Le procès-verbal de l'assemblée générale du 31 mars 2023 est approuvé à l'unanimité

3. MÉDITATION

Emmanuelle Seybold, nous propose de méditer sur le thème de la guérison (Marc 5) pour une femme malade, pauvre, isolée socialement et pour celle de la fille d'un homme puissant. Au-delà du statut

social et de la foule qui voile la vérité, il s'agit de permettre à la première de passer du rôle de victime au rôle d'actrice de sa vie. Jésus lui rend la paix, transformant la violence en tendresse.

A l'occasion de la prise de fonction de Pierre Olivier Dolino au poste de délégué général, ce 1^{er} janvier 2024, la présidente de l'EPUDF prononce la reconnaissance de son ministère, en tant que pasteur de l'EPUDF - envoyé dans une des œuvres participant de la même mission que **l'EPUDF¹**, la FEP.

RAPPORT MORAL DE LA PRÉSIDENTE

Isabelle Richard introduit cette AG avec son rapport moral. La FEP existe pour ses adhérents et par eux. Les enjeux sont multiples, entre les menaces pour les plus vulnérables, les difficultés de recrutement et de financement, le manque de reconnaissance et les limitations pour maintenir un accueil inconditionnel.

Ecouter, Agir et Interpeller sont les bases de notre mission.

Ecouter : la FEP est à l'écoute des adhérents au travers de ses 6 délégations régionales, des cercles thématiques, des projets transversaux. Par un travail en équipe, la recherche de cohésion, la reconnaissance, elle se laisse transformer par l'autre.

Agir : nourrir, héberger, soigner, accompagner guident nos actions. Il convient de toujours redonner du sens à l'action. Dans cet appel au don de soi, la force du don est phénoménale. En 2023, la FEP a continué à déployer des actions innovantes, mais que faire quand le cadre devient maltraitant ? Il nous revient de résister et protester.

Interpeller : « L'église doit sortir de sa stagnation » disait Bonhoeffer en 1944. Pour renforcer son désir d'accomplir sa mission d'interpellation, la Fédération renforce et structure le plaidoyer. Cette année, elle a pris une part active entre autres sur des plaidoyers, sur le sujet de la loi asile-immigration, ainsi que sur la loi de l'aide active à mourir.

Pour la FEP, 2023 aura aussi été une année particulière suite au départ de la déléguée générale. L'équipe de 20 salariés a continué de porter les actions, soutenue par un groupe de 5 membres du bureau et les administrateurs impliqués dans les cercles et les groupes.

Les mots de Pierre Gilles de Gennes (prix Nobel de Physique) il y a 20 ans résonnent toujours « la seule réponse c'est la solidarité ».

4. PRÉSENTATION DU RAPPORT D'ACTIVITÉ 2023

Pierre Olivier Dolino, Délégué Général, présente le rapport de l'année 2023 qui devait répondre aux attentes que l'on peut résumer en plus haut, plus vite et plus fort. Pour cela il a fallu être plus solidaires, plus engagés et plus innovants ensemble.

Cf. Le rapport complet : celui-ci est disponible en format numérique sur le site internet.

¹ La FEP est membre du collège des œuvres et mouvements de l'EPUDF.

L'ensemble de l'équipe présente les différentes composantes de l'action de la FEP comme des jeux olympiques. La flamme bien présente étant passée de main en main entre les orateurs. Il est à noter que certains membres de l'équipe sont loin de nous aujourd'hui, au Liban en particulier.

Présentation par chaque cercle de faits marquants de l'année 2023 :

- **Accueil de l'étranger** (Guilhem Mante, Sophie de Croutte, Quentin Peiffer)
Actuellement, dans le cadre des couloirs humanitaires, possibilité d'accueil de 300 personnes ; 137 personnes ont été accueillies à ce jour. Il existe aujourd'hui une difficulté de mise en place de collectifs pour l'accueil. Un tour de France est en cours pour mener une campagne de sensibilisation afin de faire émerger de nouveaux collectifs.
Le **projet En ACT** poursuit son expérimentation. Sur 250 dossiers présentés, 80 ont abouti.
- **Personnes âgées** (Isabelle Rousselet, Anne Jacot)
Mise en place du comité de pilotage.
- **Enfance-jeunesse** (Guy Zolger, Elisabeth Walbaum)
Ce cercle continue de permettre de riches rencontres entre les différents partenaires du secteur.
La rencontre avec Baptiste Cohen, directeur du pôle protection de l'enfance de la Fondation Apprentis d'Auteuil sur le thème « Foi et valeurs au sein des associations de protection de l'enfance » a été un temps très riche.
- **Précarités** (Suzanne Chevrel)
Une rencontre sur la question de la sortie de prostitution.
- **Handicap** (Laure Miquel)
Le cercle handicap est relancé avec une nouvelle dynamique : un COPIL, un plan d'action, une ouverture aux membres de la FEP.
Sujets identifiés : Autodétermination – Place du handicap psychique.

Est présentée par Cécile de Clermont

- **La coordination des Entraides en ligne**
Coordination mise en place depuis 2020. Actuellement 165 associations d'entraides. Les rencontres réunissent une soixantaine d'entre elles. Les prochaines assises des entraides auront lieu en 2025.

Les délégués régionaux (Laure Miquel, Suzanne Chevrel, Nina de Lignerolles, Marc-Olivier Thirion,) abordent les évènements principaux de l'année des comités régionaux.

S'ensuit la présentation des projets transversaux du rapport.

De nouvelles thématiques ont vu le jour depuis la dernière Assemblée Générale.

Il s'agit de mener un travail sur :

- le plaidoyer (Guilhem Mante, Samuel Le Goff)
- la transition écologique (François Bach, Marc-Olivier Thirion)

S'ensuit un point sur le pôle communication (Anne-Laure Tellier) ainsi que sur l'animation spirituelle (Elisabeth Walbaum).

La flamme de la FEP ne s'éteint jamais ! L'engagement et la persévérance des équipes et des membres sont salués.

Après ces présentations rapides, l'assemblée est renvoyée vers le rapport d'activité complet pour plus d'informations.

Le président procède au vote :

- **L'Assemblée générale approuve à l'unanimité les rapports moral et d'activité 2023.**

5. PRÉSENTATION DES NOUVEAUX ADHÉRENTS

Après instruction des demandes d'adhésion en régions et au bureau, le conseil d'administration a approuvé l'adhésion de 14 nouvelles associations qui sont présentées à l'Assemblée par leurs administrateurs oralement et avec de courtes vidéos. Sont accueillies et acclamées les associations suivantes :

1. Le CARROUSEL - 34000 Montpellier

Lieu ouvert en avril 2023. Lieu historique : dans le temple de Bruyes. Tiers-lieux. Maison par tous et pour tous. Vocation sociale, spirituelle et culturelle : une pension de famille de 24 logements. Locaux de l'AFP. Tous les services de l'EPMA sont réunis sur ce lieu. L'association CARROUSEL fait le lieu entre tous les acteurs du bâtiment et le quartier.

2. AIDER - 0630 Grasse

A commencé au service des familles de détenus de la maison d'arrêt + activité envers les migrants à VINTIMILLE + ateliers de cuisine pour les étudiants depuis 2023.

3. RESTAURATION EN CÉVENNES- 30100 Alès

Née pendant le COVID à Ales. Accueil de SDF en grande précarité -> préparation de repas et distribution dans la ville. Adossée à l'Église Assemblée de Dieu -> construction d'une cuisine professionnelle. Une quinzaine de bénévoles tous les samedis distribue des repas.

4. AFP LA CÉVENOLE – 30320 Margueritte

Une école Montessori près de Nîmes. Deux classes : maternelle CP-CE1. Sont amenés à grandir. Vont devoir changer de lieu.

5. A ROCHA France - 06140 Tourrettes-sur-Loup

Association engagée dans la protection du vivant. Présente en France depuis 25 ans. Un centre près d'ARLES (les Baux de Provence). Le siège est dans l'arrière-pays Niçois aux Courmettes à Tourrettes-sur-Loup. 600 hectares à gérer et pour accueillir le public. 120 ambassadeurs en France. 10 groupes locaux. Articulation SOLIDARITÉ – ECOLOGIÉ = ce qui nous relie.

6. ÉPICERIE PLUS EN PAYS VIGANNAIS - Le Vigan 30120

Liée à l'association LA GERBE au départ. Épicerie solidaire. 10 bénévoles actifs. Ouverts deux matins par semaine. Environ 50 bénéficiaires.

7. ENTRAIDE PROTESTANTE DE CORSE - 20200 San Martino di Lota (près d'Ajaccio)

Création en 2015. Quelques bénévoles aussi à Bastia. Aide aux détenus, à leurs familles. Une dizaine de bénévoles actifs. Aide financière au BAFA. Aides financières ponctuelles dans la paroisse. Ateliers de couture à Bastia. Ont vraiment besoin de lien.

8. AFP SILOE - 34000 Montpellier

A une vingtaine d'années. Adossée à une église évangélique à Montpellier. Vestiaire et fripes. Animations de quartier. Sont membres des AFP.

9. ENTRAIDE EPUSQY - Saint Quentin en Yvelines, 78180 Montigny Le Bretonneux

40 bénévoles. Actions : aides d'urgence – financière – nuits hôtel – soutien financier des associations partenaires. Des maraudes en partenariat avec l'Église Adventiste. Contact avec le CROUS de St Quentin.

10. ENTRAIDE ÉGLISE RÉFORMÉE JOUY EN JOSAS VIROFLAY VELIZY CHAVILLE - 78220 Viroflay

Pas de besoins spécifiques dans la paroisse. Soutient une association non protestante, créée par le pasteur Anglade il y a 30 ans. Il voyait venir beaucoup de SDF. Ont contacté Croix Rouge, Secours Populaire, Secours Catholique... En 2024, ouverture d'un petit local pour accueillir des personnes qui vivent dans la rue.

11. SPFA - SOLIDARITÉ PROTESTANTE FRANCE ARMÉNIE- 75014 Paris

Créée il y a 34 ans.

12. GRAINS DE SOLIDARITÉ - ENTRAIDE PROTESTANTE DU BOCAGE NORMAND – 14110 Condé en Normandie

Toute petite association. 5 bénévoles. Des agriculteurs, des jeunes. Souhaitent accueillir des MNA. Veulent avancer avec les autres et imaginer des alternatives sociales au système.

13. AFP DU PAYS VANETAIS - 56000 Vannes

Bras social de l'Église Protestante Évangélique de Vannes. Camps et activités de familles. Visites de personnes âgées dans les EHPADs. Aumônerie de prison et colis pour les familles de prisonniers. Accueil des anciens détenus dans un local. Maraudes tous les mercredis soirs et distribution de 80 repas faits par les bénévoles. Accueil de jour samedi matin et dimanche après-midi. Un projet : un hébergement de nuit pour quelques personnes.

14. ASSOCIATION LE PLANTAUREL - 09300 Montferrier

Lum d'Amon : chalet de 65 places dans une station de moyenne montagne - lieu construit il y a 50 ans. Fêtent leur jubilé. L'association a rejoint le réseau des maisons protestantes et exprime sa volonté de travailler en réseau.

6. PRÉSENTATION DES COMPTES 2023

Les comptes de l'année 2023 sont présentés par Hélène Beck, Trésorière de la FEP. Le conseil d'administration les a arrêtés le 24 mai 2023.

Après 2 années déficitaires, un résultat positif de 59 813 € est constaté pour 2023.

Les produits réalisés de 2 473 126€, sont en baisse de 5% sur 2022 mais restent à un niveau élevé après la forte progression de 2021 à 2022 (de 1,7 M € en 2021 à 2,6 M€ en 2022), permettant la consolidation des activités portées par 18 salariés (9 en 2021). Les cotisations ont progressé de 4% sur 1 an (10% sur 2 ans). Les subventions publiques augmentent de 52% compensant la réduction des ressources privées en baisse de 41%.

Concernant les charges de 2 413 310 € : on note une baisse de 9% liée aux achats (-17%), aux honoraires et locations (-5%) et à la stabilisation des charges de personnel (+1%).

Par destination :

- 52% des charges sont liées à l'animation du réseau
- 29% pour l'accueil de l'étranger
- 9% pour les événements, la communication et le plaidoyer
- 10% pour la recherche de fonds

Le bénévolat est valorisé à 231 K€ (+86% en cette année de management de transition où les membres du bureau ont été particulièrement engagés).

Le bilan est arrêté à 1 775 K€ avec 1 M€ de fonds propres.

L'importance des fonds privés est soulignée, et donc la recherche de nouveau partenaires dans ce secteur.

Le Commissaire aux Comptes, M. Luc Marty du Cabinet Mazars, présente son rapport de mission sur les comptes de la FEP pour l'exercice clôt le 31 décembre 2023 et certifie sans réserve que les comptes 2023 présentés ce jour sont sincères et fidèles. Également, concernant le rapport sur les conventions réglementées - il en existe une seule - pour l'attribution à la FEP Grand Est d'une dotation de fonctionnement de 35000 € en 2023.

Après ces présentations :

- **L'assemblée générale approuve à l'unanimité les comptes 2023 tels qu'arrêtés par le conseil d'administration et décide d'affecter le résultat au report à nouveau.**

Hélène Beck remercie le cabinet Mazars pour les douze années de mandat de CAC, arrivées à échéance avec l'exercice 2023.

7. ORIENTATIONS 2024 ET BUDGET PRÉVISIONNEL

La trésorière présente le budget construit avec l'équipe et approuvé par le conseil d'administration. L'objectif général est de consolider le développement important connu de 2021 à 2022 ; consolider les expérimentations et les dynamiques transversales ; développer la dimension de plaidoyer.

Au regard du réalisé 2023, les produits 2024 sont proposés à hauteur de 2 490 700 € (+1%) avec un montant de cotisations maintenues. Ce budget tient compte de l'obtention de 270 000 € de fonds privés qui restent à identifier à ce jour. Les charges sont prévues à hauteur de 2 488 400€ (+3%) avec -3% de charges externes, +4% de contribution aux projets et + 7% de charges de personnel (intègre le nouveau poste de Délégué à la Communication).

- ▶ **L'Assemblée Générale approuve à l'unanimité le budget prévisionnel 2024 à hauteur de 2 490 700 € de recettes et de 2 488 400€ de dépenses.**

8. NOUVEAU COMMISSAIRE AUX COMPTES

Le changement de cabinet étant nécessaire en 2024, la trésorière présente le cahier des charges et la méthodologie retenue. 3 cabinets ont répondu, un tableau d'analyse a été proposé au Conseil d'Administration qui a proposé de retenir M. Jean-Claude MARTY du cabinet DELOITTE pour ce mandat de 6 ans et de présenter cette candidature à l'approbation de l'Assemblée Générale. Le coût prévisionnel est de 12 000€ TTC par an.

- ▶ **L'Assemblée Générale approuve à l'unanimité la candidature de M. Jean-Claude MARTY du cabinet DELOITTE comme nouveau commissaire aux comptes à compter de 2024**

10. REMERCIEMENTS DE LA PRÉSIDENTE

Isabelle Richard prend la parole pour remercier l'ensemble de l'équipe pour sa contribution à cette assemblée. Elle annonce le départ de Bruno Carles, qui a été administrateur au bureau, responsable du cercle personnes âgées, puis manager de transition pour la coordination de l'équipe à partir de juillet jusqu'à l'arrivée de Pierre-Olivier Dolino en janvier. Elle le remercie chaleureusement pour son investissement majeur pour la FEP.

L'ordre du jour étant épuisé, le Président de l'Assemblée Générale remercie tous les participants et clôt l'assemblée à 12h30.

Daniel Speckel
Président AG



François Bach
Isabelle Bousquet
Rolande Ribeaucourt
Secrétaires

